

Acquisition de cartes anciennes du Canada



Archives publiques du Canada

Édition de 1562 de la première carte imprimée portant le mot "Canada".

Les Archives publiques du Canada ont acquis une collection importante de cartes anciennes du Canada.

Les 700 cartes et atlas et les 800 ouvrages connexes proviennent d'une célèbre collection privée de documents d'intérêt canadien, celle du docteur Alexander E. MacDonald, ophtalmologiste canadien de renom qui exerça à Toronto jusqu'à sa mort en 1977.

La collection MacDonald comprend environ 400 cartes du début du XVII^e siècle jusqu'à 1800. Elle compte surtout des cartes du Canada et de certaines régions du pays, mais aussi de nombreuses cartes générales de l'Amérique du Nord, de l'hémisphère occidental et du monde entier. On y trouve des oeuvres de presque tous les principaux cartographes du monde qui ont représenté le Canada d'une façon ou d'une autre.

Les principales pièces de la collection comprennent l'édition de 1562 de la première carte imprimée portant le mot "Canada", réalisée en collaboration par Forlani et Camocio, une carte de 1612 montrant l'exploration de la baie d'Hudson par celui qui lui a donné son nom, de même que la première version d'une carte de la Nouvelle-France tracée par Samuel de Champlain en 1632.

On trouve aussi dans la collection, une édition romaine de l'atlas de Ptolémée, qui date de 1508 et qui contient une carte montrant Terre-Neuve dans le Nord-

Est de l'Asie. Parmi les autres atlas renommés, il convient de mentionner l'ouvrage en six volumes des Blaeu, famille réputée de cartographes hollandais du XVII^e siècle, un Mercator de 1635 et plusieurs atlas de Ptolémée datant du XVI^e siècle.

Des déchets utiles

Dans une petite entreprise de Vancouver, la compagnie Will's Oil, le recyclage est à la mode depuis longtemps.

La compagnie transforme du pétrole utilisé en un produit réutilisable. Le directeur, M. Ray Nye, est l'inventeur de la plupart de l'équipement utilisé pour cette transformation.

Il y a quelque temps, les responsables de l'environnement ont posé des objections au fait que la compagnie déposait ses déchets — contenant du plomb et du zinc — dans le dépotoir de la ville.

M. Nye a donc dû chercher une autre solution. C'est alors qu'il eut l'idée de faire, avec ces déchets, une substance inerte pouvant servir à combler les trous des routes.

Selon un magazine spécialisé, si les expériences en cours menées par M. Nye lui permettent de trouver la consistance et la durabilité voulues, il deviendra le premier à avoir trouvé une méthode sûre et utile pour disposer de tels déchets.

Les Bretons au Québec

Un ouvrage récent du ministère des Affaires culturelles du Québec apporte de nouvelles précisions sur la présence des Bretons au Québec.

Le *Dictionnaire biographique des Bretons en Nouvelle-France, 1600-1765*, de Marcel Fournier, regroupe les biographies des 1 040 Bretons qui séjournèrent au moins deux mois en Nouvelle-France.

Chaque biographie indique si l'immigrant a laissé ou non une descendance. Selon les recherches faites, 560 Bretons se sont installés en Nouvelle-France de façon permanente.

L'étude révèle d'autres détails tels que les origines urbaines et départementales de ces Bretons.

L'ouvrage, de 213 pages, est publié dans la collection "Études et recherches archivistiques".

Cours universitaire sur le Grand Nord canadien

Un programme d'études de premier cycle sur le Grand Nord canadien sera offert pour la première fois dans une université canadienne à partir de septembre prochain.

Ce programme, mis sur pied grâce à une subvention de \$250 000 de la Fondation canadienne Donner, sera intégré à l'Institut des études canadiennes de l'Université Carleton, à Ottawa.

Les cours seront principalement axés sur les aspects physiques, sociaux et économiques du Grand Nord canadien.

Les diplômés recevront une maîtrise en études canadiennes.

Le principal objectif du programme pour les trois premières années est de développer la recherche à un niveau avancé sur les nombreux aspects du Grand Nord et de compiler de la documentation pour fins d'analyse dans les secteurs scientifiques, techniques et politiques; cette documentation pourrait être d'une grande utilité pour les gouvernements, les organisations d'autochtones et les industries.

Le programme sera placé sous la responsabilité d'un comité dirigé par M. Victor Valentine, professeur de sociologie et d'anthropologie à l'Université Carleton et spécialiste du Grand Nord. Des représentants d'organisations d'autochtones siègeront au sein du comité.